





# LA FLORA DE CHILE

La tercera Tertulia efectuada en la Villa Cultural Huilquilemu, correspondiente al ciclo "En torno a Chile", contó con la presencia de Adriana Hoffman, investigadora y divulgadora de nuestra variada flora nacional.

Adriana Hoffman es Profesora de Estado en Biología. Miembro de la Fundación Claudio Gay y autora de las obras "Flora Silvestre de Chile, Zona Central" y "Serie de la Zona Austral".

La charla fue acompañada de una extensa exhibición de diapositivas, que incluyó la existencia de la flora andina, la flora central y la flora sur de Chile.

Adriana Hoffman explicó a los asistentes la incidencia que las especies de la botánica han tenido en el paisaje a través del tiempo. Especialmente interesante fue lo concerniente a la flora nortina, donde en desiertos de cambios climáticos muy bruscos —intenso frío en la noche y altas temperaturas durante el día— subsiste una variada gama de especies, cardos, tamarugos y flores de rara belleza pero de corta duración.

El invierno boliviano, que afecta a la parte andina y al extremo norte de Chile, permite el crecimiento de cactus y cardenes que han sido clasificados de una antigüedad de dos mil años. En esta zona llueve en los meses de enero y febrero, y el resto del año las plantas se mantienen gracias a la humedad proveniente del mar, especie de neblina que se aprecia a simple vista en las cercanías de Arica.

Especímenes que en los desolados medios nortinos crecen muy apagadas a la tierra y que mantienen tonalidades opacas, fueron mostradas en otros clímas, luciendo una apariencia llena de colorido, esbeltas.

Cactus, yareta, gramíneas, viven hundiéndose sus raíces muy profundamente en la tierra; según Adriana

Hoffman, en ocasiones les ha sido imposible a los investigadores encontrar el final de esta raíz. La yareta es muy apreciada como combustible y también tiene características medicinales.

La cría de cabras que en el Norte Chico es muy común, dado los escasos recursos de subsistencia de los escasos recursos de subsistencia de los el punto de vista ecológico ya que ocasionan erosión, creando cambios muy negativos en el panorama.

Los nortinos mantienen hasta ahora el sistema de sembrar alfalfa y maíz en terrazas, que les fueron legadas por los incas. Para cuidar de las cabras se construyen pircas de piedras, las que también modifican el paisaje.

Al analizar la flora del Valle Central, se puede concluir en que ella no es autoctona, sino introducida desde el exterior del país. La poda de los árboles, los incendios y los volcanes, han ido extinguendo los bosques chilenos; las especies se han ido reemplazando por otras de rápido crecimiento, pero que no son de nuestro suelo.

Los embancamientos de los ríos, fenómeno que cada día aumenta en Chile, se debe a la poda de los árboles en forma indiscriminada.

Adriana Hoffman explicó a la comunitaria que aún cuando se hacen esfuerzos por conservar nuestros recursos forestales, no existe en el país un centro coordinador. "Nuestra supervivencia, expresó la relajora, es una lucha que nos corresponde a todos".

Queremos aclarar que el público asistente a las Tertulias de Huilquilemu ha ido aumentando gradualmente, aspecto estimulante para los organizadores, como para quienes tienen la convicción que la cultura es el alimento espiritual imprescindible para el hombre.

A. P.

15- VI - 1983

# **La flora de Chile [artículo] A.P.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

A. P.

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La flora de Chile [artículo] A.P.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa